

Magayas de la elaboración de sidra: un producto de alto valor. Composición nutricional y antioxidante

Rosa Pando Bedriñana. Área de Tecnología de los Alimentos. rpando@serida.org
María Dolores Loureiro Rodríguez. Área de Tecnología de los Alimentos. mdolorlr@serida.org
Roberto Rodríguez Madrera. Área de Tecnología de los Alimentos. rrodriguez@serida.org
Anna Picinelli Lobo. Área de Tecnología de los Alimentos. apicinelli@serida.org

Introducción

En el contexto actual de sobreexplotación y escasez de recursos naturales, nuestro patrón de actividad de "economía lineal" basado en la extracción, producción, consumo y desecho es insostenible, tanto desde el punto de vista medioambiental como el económico. Se impone, pues, la necesidad de alcanzar un modelo de desarrollo que permita optimizar la utilización de los recursos, favoreciendo el mantenimiento de su valor el mayor tiempo posible, reduciendo a la vez la generación de residuos. Se acuña el concepto de "economía circular" para aquel modelo de actividad que promueve, entre otras acciones, la reutilización y valorización de los residuos, y con ello, la creación de nuevas opciones de negocio (www.miteco.gob.es).



La industria de elaboración de sidra genera en Asturias entre 9.000 y 12.000 toneladas de magaya, resto del prensado de la manzana constituido por pieles, pulpa, pepitas y pedúnculos. En el momento actual, este subproducto se emplea prácticamente en su totalidad ensilado, como complemento en la alimentación del ganado, un aprovechamiento tradicional que representa un claro ejemplo de economía circular (Martínez-Fernández et al., 2014). Sin embargo, la magaya es un material muy estimable debido a su contenido en compuestos bioactivos como la pectina, polifenoles, ácidos triterpénicos, ácidos grasos y tocoferoles (Barreira et al., 2019; Diñeiro García et al., 2009; Perusello et al., 2017; Rodríguez Madrera & Suárez Valles, 2018).

Las propiedades bioactivas y funcionales de estos compuestos han sido evaluadas en numerosos estudios. En concreto, la pectina, un ingrediente utilizado en la industria alimentaria como gelificante, emulsificante y espesante, posee carácter prebiótico, ya que favorece el crecimiento de grupos de bacterias beneficiosas en el colon, como p.e., Lactobacillus y Bifidobacterium. La literatura científica más reciente, basada en estudios in vitro, modelos animales y estudios epidemiológicos, sugiere que el consumo de dietas ricas en polifenoles protege contra ciertos tipos de cáncer, diabetes tipo-2, y enfermedades cardiovasculares y neuro-degenerativas, mediante la acción antioxidante y anti-inflamatoria de estos compuestos. Los ácidos triterpénicos presentes en las magayas poseen, además, actividades anti-bacterianas, anti-protozoarias y antitumorales (Andre et al., 2012; Cory et al., 2018; Tasca Cargnin & Baggio Gnoatto, 2017; Wilkowska et al., 2021).

En este trabajo se ha evaluado la composición nutricional de *magayas* de sidra y la distribución de compuestos antioxidantes (polifenoles y ácidos triterpénicos) en los diferentes tejidos de la manzana (piel y pulpa).

Metodología

Se tomaron 10 muestras de *magaya* en diferentes lagares de la región, inme-

diatamente después de la descarga del material de la prensa. Las magayas procedieron de mezclas de variedades asturianas incluidas en la Denominación de Origen Protegida Sidra de Asturias de la cosecha 2021, prensadas con prensas neumáticas (8) e hidráulica horizontal (2). Las muestras fueron llevadas a las instalaciones del SERIDA y secadas en un horno rotatorio a 60°C durante 48 horas. Una parte de cada magaya se fraccionó en Pieles y Pulpa. Posteriormente, las distintas clases de muestra (Magaya Completa, Pieles y Pulpa) se molieron hasta un tamaño de 1 mm y se almacenaron al vacío, al abrigo de la luz hasta su análisis.

La composición nutricional se realizó según los procedimientos de la AOAC (2005).

La extracción de polifenoles y ácidos triterpénicos se llevó a cabo simultáneamente utilizando un equipo de ultrasonidos de alta potencia (Hielscher UP200Ht) provisto de un sonotrodo de 7mm, con una disolución de etanol al 68% en agua a 25°C. Las condiciones finales optimizadas fueron: relación Sólido/Líquido extractante = 1/75, 90% de amplitud y 5,5 minutos de tratamiento. Los extractos (magaya completa, pulpa y piel) fueron analizados por cromatografía líquida de alta eficacia con un detector de fotodiodos de acuerdo con los métodos descritos por Diñeiro García et al. (2009) y Picinelli Lobo et al. (2020).

Los resultados de concentración fueron evaluados mediante un test no paramétrico (Kruskall-Wallis) para determinar la existencia de diferencias significativas debidas al tipo de muestra (*magaya* completa, pulpa y piel) tomando un nivel de significación del 5%.

Composición nutricional

En la Tabla 1 se resume la composición nutricional de las *magayas* correspondientes a la cosecha 2021.

La *magaya* es un material susceptible de degradación microbiológica, pues contiene un grado de humedad elevado,



| Parámetros | Tipo | Promedio ± DE | Rango (Mínimo-Máximo) |
|-----------------------|------|---------------|-----------------------|
| Humedad residual** | MC | 3,48 ± 0,90 | 2,47-5,29 |
| | Piel | 4,32 ± 0,71 | 3,53-5,85 |
| Fibra | MC | 41,71 ± 2,51 | 39,44-48,27 |
| | Piel | 40,56 ± 2,36 | 38,44-47,03 |
| Proteína** | MC | 4,39 ± 0,45 | 3,73-5,08 |
| | Piel | 3,72 ± 0,25 | 3,32-4,04 |
| Grasas*** | MC | 2,44 ± 0,20 | 2,19-2,83 |
| | Piel | 2,97 ± 0,35 | 2,50-3,63 |
| Almidón | MC | 5,82 ± 1,13 | 3,32-9,07 |
| | Piel | 6,16 ± 1,58 | 4,09-9,54 |
| Cenizas | MC | 1,46 ± 0,09 | 1,25-1,63 |
| | Piel | 1,40 ± 0,14 | 1,07-1,60 |
| Carbohidratos totales | MC | 88,23 ± 1.14 | 84,47-89,89 |
| | Piel | 87,59 ± 0,85 | 86,19-88,8 |

↑
Tabla 1.-Composición
nutricional del
subproducto de prensado
de manzana: Magaya
Completa (MC) y Piel.
Datos expresados en %
sobre materia seca.
DE: Desviación estándar; (**):
Significativo a p<0.05; (***):

Significativo a p<0.01

que varía entre 70,9 y 78,8%. El método de secado utilizado proporcionó un producto estable, con un grado de humedad residual máximo de 5,85%. Este subproducto de la elaboración de sidra presenta un alto contenido en carbohidratos junto con cantidades menores de proteínas y grasas. Los carbohidratos de las magayas son, por una parte, sacáridos insolubles que incluyen celulosa, hemicelulosa y ligninas que en este grupo de muestras varía entre 38 y 48% sobre materia seca. Por otra parte, carbohidratos solubles, entre los que destacan las pectinas, los azúcares solubles y el almidón, con niveles de concentración para este último entre 3 y 10%.

No se observaron diferencias significativas entre los contenidos de los diferentes parámetros en *magayas* completas o pieles, excepto en el caso de la humedad residual, la proteína y las grasas (Tabla 1). Este último resultado podría explicarse por la existencia en la piel de la cutícula, una capa lipídica constituida por cutina, ácidos grasos de cadena larga y ceras, que actúa como barrera de protección del fruto frente a la pérdida de agua y otras sustancias de los tejidos internos.

Concentración y distribución de polifenoles

En la Figura 1 se muestran los perfiles fenólicos extraídos en pulpa y piel, y su comparación con la *magaya* completa, de acuerdo con el resultado del test de Kruskall-Wallis.

En general, la pulpa presentó concentraciones significativamente inferiores que la piel para casi todos los compuestos fenólicos. Esta distribución entre los diferentes tejidos del fruto ha sido descrita en estudios previos sobre el perfil polifenólico de manzanas de sidra. Dependiendo de la variedad y el estado de maduración de las manzanas, esta regla general puede invertirse para algún componente en particular, como p.e. la floricina (Alonso-Salces et al., 2004; 2005).

El grupo mayoritario de compuestos es el de los flavonoles (Figura 1a), integrado por cinco derivados glicosilados de la quercetina: hiperina, rutina-isoquercitrina, reinutrina, avicularina y quercitrina. Esta familia de flavonoides se encuentra en magayas en concentraciones del orden de 1,29 g/Kg materia seca, valor superior al descrito con anterioridad en magayas



de sidra industriales (Diñeiro García et al., 2009). Los flavonoles están localizados fundamentalmente en la piel de la manzana, de ahí su escasa difusión hacia el mosto durante el prensado. En promedio, la concentración de flavonoles en piel fue 13,2 veces superior a la observada en pulpa, con un rango de variabilidad que oscila entre 2,8 veces en el caso de la muestra S1, que presenta la mayor concentración en pulpa (Figura 1a), y 27,6 veces en el caso de la muestra S10, que procede de una mezcla de Durona y Regona, y presenta la menor concentración de flavonoles en la pulpa.

El segundo grupo de fenoles por orden de importancia es el de las dihidrocalconas, que incluyen floricina, el componente mayoritario, floretín 2 -xiloglucósido, y una dihidrocalcona minoritaria no identificada (Figura 1b). También en esta familia de compuestos, la concentración en piel es superior a la encontrada en la pulpa, si bien las diferencias entre los niveles observados en *magayas* y pieles no son significativas.

La (-)-epicatequina fue el único flavanol detectado en estas muestras. Este compuesto, y en particular sus polímeros, las procianidinas, son muy susceptibles a la oxidación, por lo que su concentración en *magayas* es sensiblemente inferior a la observada en manzanas. Su concentración en *magayas* y pieles es muy similar (Figura 1c).

Por último, el ácido clorogénico, un compuesto muy soluble localizado princi-

Figura 1.-Representación de diagrama de cajas de las concentraciones de polifenoles en *magayas*, pieles y pulpa. a) Flavonoles; b) Dihidrocalconas; c) (-)-Epicatequina; d) Ácido clorogénico.

